



Autorisation publication sur internet

Prénom NOM :	Florence PALPACUER
Titre :	Professeur des Universités
Téléphone :	04 34 43 20 87
e- Mail :	florence.palpacuer@umontpellier.fr
Bureau :	B 425

FONCTION

Domaine de spécialité	Management Stratégie
Responsabilités pédagogiques	Responsable pédagogique du Master Management des Organisations et Développement Responsable

CARRIERE

Année d'entrée dans l'établissement	2003
Diplôme(s) distinction(s)	et Doctorat N.R. en Sciences de Gestion
Ancien élève de l'établissement	Non
Expérience(s) professionnelle(s) antérieure(s)	Professeur des Universités, Université de Bretagne Sud (2001-2003) Maître de Conférence, IUT de Montpellier, Université Montpellier 2 (1998-2001) Chercheur, Institut International d'Etudes Sociales, Bureau International du Travail (1996-1998)

ENSEIGNEMENTS

Matières enseignées	Stratégie et Organisation des entreprises – Gouvernance – Globalisation – Altermanagement – Développement Durable
Section CNU	06

LANGUES

Langue(s) étrangère(s) maîtrisée(s)	Anglais
--	---------

CONTRIBUTIONS INTELLECTUELLES

Domaine(s) de recherche <i>(Préciser les thèmes de recherche)</i>	Chaines globales de valeur et mouvements sociaux transnationaux; transformation des formes d'organisation du travail et mouvements de résistance des salariés ; innovation sociale et organisations alternatives
Laboratoire(s) de rattachement	Montpellier Recherche en Management
Habilitation à diriger des recherches	Oui
Responsabilité(s) scientifique(s) <i>(Membre d'organisation scientifique, comités éditoriaux, activités d'évaluateur...)</i>	Montpellier Recherche en Management (EA 4557) <ul style="list-style-type: none"> ▪ Membre du Conseil Scientifique du laboratoire (2014-18) ▪ Responsable du groupe Altermanagement (2015-18) ▪ Co-fondatrice et co-responsable du groupe Organisations et évolutions sociétales (depuis 2019) Labex Entreprendre, Université de Montpellier <ul style="list-style-type: none"> ▪ Membre du Comité de Direction (depuis 2011) ▪ Co-responsable de la Chaire Management et Entrepreneuriat Responsables (depuis 2011) ▪ Co-responsable du programme Normes, Innovation et Management Responsable (depuis 2019) ▪ Co-responsable de l'Observatoire du Développement Durable en Petite Entreprise (2011-19) ▪ Représentation du Labex Entreprendre au comité de direction de la Chaire Unesco Alimentations du Monde, Montpellier SupAgro (2013-16) Co-fondatrice de la Responsible Global Value Chain Initiative, 2016 (http://www.responsibleglobalvaluechains.org/)
Visiting	International Institute for Social Studies, Erasmus University Rotterdam (2017-2018) Copenhagen Business School (2011)
Organisation de conférence	<ul style="list-style-type: none"> ▪ Table ronde Les Gilets Jaunes: quels enjeux sociaux, économiques et politiques? avec D. Paturel et E. Reungoat, Maison des Sciences de l'Homme Sud, Montpellier, 8 novembre 2019. (lien video/) ▪ Workshop Emerging trends in Global Value Chains, avec Alistair Smith, Responsible Global Value Chain Initiative, Institut Veblen, Paris, 6 février 2019. ▪ Session thématique Responsible value chains and production networks: challenges and perspectives, Network O "Global Value Chains", avec M. Alford, V. De Marchi, P. Knorriga, 29th SASE annual conference, Lyon, France, 29 juin – 1 juillet 2017. ▪ Membre du comité scientifique, Agri-chains and Sustainable Development (ACSD) Conference, CIRAD, Montpellier, 12-14 décembre 2016. ▪ Critical Management Studies association : Participation au comité de pilotage des ateliers doctoraux annuels (depuis 2014)

Détail des références sur les 5 dernières années	
<input checked="" type="checkbox"/> Publication (Indiquer le classement CNRS)	<p>Roussey, C., Balas, N., Palpacuer, F. (2019), "Political CSR initiatives as levers of marginalisation: the disconnect between representatives and the so-called represented in the mining industry", <i>Critical perspectives on international business</i>, https://doi.org/10.1108/cpoib-01-2018-0015</p> <p>Palpacuer, F., Seignour, A. (2019) "Resisting via hybrid spaces: The cascade effect of a workplace struggle against neo-liberal hegemony", <i>Journal of Management Inquiry</i>, https://doi.org/10.1177/1056492619846408</p> <p>Gaidos, A., Palpacuer, F., Balas, N. (2017) Social Innovation as practice : exploring the entanglement of political and managerial logics, <i>International Journal of Work Innovation</i>. https://doi.org/10.1504/IJWI.2017.091417</p> <p>Balas, N., Roussey, C., Palpacuer, F. (2015) "La RSE: nouveau terrain pour de nouvelles formes de stratégies politiques » <i>Revue Française de Gestion</i>, 41(252): 145-160.</p> <p>Bair, J. and Palpacuer, F. (2015) "CSR beyond the corporation: contested governance in global value chains" <i>Global networks</i>, 15(1): S1-S19.</p> <p>Palpacuer, F. Taskin, L. Balas, N. (2015) "Quelle est la place du terrain dans les perspectives critiques en management?" <i>Economies et Sociétés KC</i>, 4(2) 251-269.</p>
<input checked="" type="checkbox"/> Communication	<p>Palpacuer, F. (2019) Fragmented production and global solidarities: activist strategies, challenges and perspectives in global value chains, 38th International Labor Process Conference (ILPC), Vienna, 24-26 April. Allocution d'ouverture</p> <p>Palpacuer, F. (2019) "Contestation and activism in Global Value Chains", SASE Conference, (Society for Advanced Socioeconomics), The New School of Social Research, New York City, June 27-29.</p> <p>Sieggmann, K, Palpacuer, F., Knorringa, P. (2019) "GVCs as levers for scaling up civic innovation? A comparative case study" SASE Conference, (Society for Advanced Socioeconomics), The New School of Social Research, New York City, June 27-29.</p> <p>Gaidos, A., Palpacuer, F. (2019) "A performative approach to social innovation practices", 34th EGOS Colloquium (European Group for Organization Studies), Edinburgh, July 4-5th.</p> <p>Palpacuer, F. (2018) Resisting in and beyond the corporation: The role of hybrid spaces in new forms of activism, Workshop on Prefiguring Activism: Free spaces of Socio-Ecological Change, British Academy, London, 14 September, Allocution d'ouverture.</p> <p>Palpacuer, F. (2018) La coopération dans les filières et les territoires - Quelques éléments de perspective, Conférence Coopérer dans les filières et les territoires pour une agriculture et une alimentation durables, Montpellier SupAgro, 11 décembre 2018. lien video, Allocution de clôture.</p> <p>Seignour, A., Palpacuer, F., Saccomanno, B. (2018) "Meaning at work in a time of financialization, a value under tension", 33rd EGOS Colloquium (European Group for Organization Studies), Tallin, July 5-7.</p> <p>Roglic, M., Palpacuer, F et Bernard-Mongin, C. (2018) "New regimes for new times. Power struggles through the LEADER programme in Croatia", 33rd EGOS Colloquium (European Group for Organization Studies), Tallin, July 5-7.14</p>

Gaidos, A. et Palpacuer, F. (2018) "Incubating Change: Alternative Conceptions of Social Innovation in European Support Organizations", 13th international conference, ISTR (International Society for Third-Sector Research), Amsterdam, July 10-13.

Gaidos, A., Palpacuer, F., (2017) A Foucauldian perspective on social innovation incubators, 9th International Social Innovation Research Conference (ISIRC), Melbourne, Australia, December 12-14.

Palpacuer, F. (2017) Governance regimes and social movements in Global Value Chains: Searching for articulations between markets, cooperation, and rules, Uneven Development in Global Value Chains, Université Paris 13, Maison des Sciences de l'Homme Paris Nord, 16 Novembre.

Gaidos, A., Palpacuer, F. (2017) Les incubateurs d'innovation sociale : une approche comparative européenne, Séminaire « Innovation Responsable », Université de Montpellier, INRA, 12 Mai.

Coatanéa, D., Palpacuer, F., Seignour, A. (2016) Reclaiming the Common Good in Financialised Organizations: The case of Workers' Resistance at France Telecom, 32nd EGOS Colloquium (European Group for Organization Studies), Naples, 7-9 Juillet.

Gaidos, A. & Palpacuer, F. (2016). Incubation of socially innovative enterprises: an experimental process at the crossroads of logics, 8th International Social Innovation Research Conference (ISIRC), Glasgow (UK), 5-7 September 2016.

Gaidos, A., Palpacuer, F., Balas, N. (2016) Social innovation and specialized incubators: Is the selection jury a reliable method to identify successful social innovations? 32nd EGOS Colloquium (European Group for Organization Studies), Naples, 7-9 Juillet.

Seignour A., Palpacuer F. (2016) Cultural normalization and violence at work in large neo-Fordist firms: The dark side of restructuration. The case of a French telecommunication company, EGOS, Naples, 6-9 juillet.

Gaidos, A., Palpacuer, F., Balas, N. (2016) « Les incubateurs d'innovation sociale : une approche comparative européenne » 16ième Rencontres du Réseau Universitaire International sur l'Economie Sociale et Solidaire (RUIESS), 2-3 juin, Montpellier.

Aubert, P.-M., Palpacuer, F., Balas, N., Chabik, Y. (2016) « Sustainable Development through Insertion in Global Value Chains : A critical analysis of the case of Moroccan Argan Oil » 15th annual conference of the European Academy of Management (EURAM), Paris, 2-5 June. Best paper award of the Special Interest Groupe Business for Society.

Roussey, C., Balas, N., Palpacuer, F. (2016) « The role of CSR in the process of nontransformation : the case of the mining industry » 15th annual conference of the European Academy of Management (EURAM), Paris, 2-5 June.

Gaidos A., Palpacuer F. et Balas N. (2015). What does social innovation mean in practice for an incubated enterprise in the south of France ? 5e EMES (International research conference on social enterprise), Helsinki, June 30th-July 3rd.

	<p>Gaidos A., Palpacuer F. et Balas N. (2015). Social innovation in practice : What insights can be gained from the SI ecosystem in the south of France ? 7e ISIRC (International social innovation research conference), 6-8 September, York.15</p> <p>Seignour A., Palpacuer F., (2015), La grande firme à l'heure du néo-fordisme - Bureaucratie, management par le marché et normalisation culturelle, Congrès de l'AGRH, Montpellier, 3-5 novembre.</p> <p>Roussey, C., Palpacuer, F., Balas, N. (2015) « Le potentiel transformateur de la RSE. Une analyse par la spatialité », » Conférence annuelle AIMS 2015, 3-5 juin, Université Paris Dauphine.</p> <p>Balas, N., Roussey, C., Palpacuer, F. (2015) « Les entreprises ont-elles pris ou compris le pouvoir ? Une étude comparative des stratégies politiques dans les industries automobile et minière » Conférence annuelle AIMS 2015, 3-5 juin, Université Paris Dauphine.</p> <p>Palpacuer, F., Mounoud, E., Alliot, C., Ly, S. (2015) « The circular economy as a road for sustainable development: Contradictions and limits in the French system of 'extended producer responsibility' for e-waste management » EGOS 31st Colloquium, Athens, June 2-4.</p> <p>Balas, N., Palpacuer, F., Vercher, C. (2015) « Neither pro- nor anti-capitalism: A grounded analysis of social entrepreneurs' commitment towards alternative ways of doing business » EGOS 31st Colloquium, Athens, June 2-4.</p> <p>Roussey, C., Palpacuer, F. and Balas, N (2015) « The role of CSR in the process of nontransformation: The case of the mining sector » EGOS 31st Colloquium, Athens, June 2-4.</p>
<p><input checked="" type="checkbox"/> Rapport d'étude, revue d'ouvrage</p>	<p>Palpacuer, F. (2018) « Global (and local) value chains: perspectives on governance and the role of social movements”, report prepared for the Rethinking Value Chains Networks, January, 12 pages.</p> <p>Bruyère, M., De Terssac, G., Lamote, T., Lasserre, S., Lize, L., Palpacuer, F., Pérez, C., Saccomanno, B., Seignour, A., Westphal, L. (2017), « Le malaise au travail comme expression de conflits sur le sens et les finalités du travail ? », rapport préparé pour la Direction de l'Animation de la Recherche, des Etudes et des Statistiques (DARES), ministère des Affaires Sociales, du Travail et de la Solidarité, 311 pages.</p> <p>Palpacuer, F. et Naro ; G. (2015) Gouvernance d'Entreprises, Organisations, et Développement Durable, rapport final rendu à l'Agence Nationale de la Recherche pour le programme GEODD ANR 2010 BLANC 1807 1, 41 pages.</p>
<p><input checked="" type="checkbox"/> Ouvrage</p>	<p>Palpacuer, F., M. Leroy et G. Naro (2010) Management, Mondialisation, Ecologie: regards critiques en sciences de gestion, Ed. Hermès Sciences-Lavoisier, 408 p.</p> <p>Palpacuer, F., Seignour A., Vercher C. (2007) Sorties de cadre(s) : le licenciement pour motif personnel, instrument de gestion de la firme mondialisée, La Découverte, Collection Entreprise et Société, 234 p.</p>
<p><input checked="" type="checkbox"/> Chapitre d'ouvrage</p>	<p>Perret, V. et Taskin, L. Palpacuer, F. (2020) « Enjeux normatifs, épistémologiques et politiques d'un espace de recherche critique : Retour d'expérience sur le groupe Altermanagement, Mondialisation, Ecologie » <i>Les Temporalités de la recherche critique en management. Enjeux et alternatives</i>, Presses Universitaires de Laval: 63-84.</p> <p>Palpacuer, F., (2019) "Contestation and Activism in Global Value Chains", in Gereffi, G., Ponte, S., and Raj-Reichert, G. (eds), <i>Handbook on Global Value Chains</i>, Edward Elgar Publishing, chap. 25, 199-213.</p>

	<p>Levy, D. and <i>Palpacuer, F.</i> (2017) « Global Production Networks and the Changing Corporation” in Baars, G. and Spicer, A. (eds) <i>The Corporation: A Critical, Interdisciplinary Handbook</i>, Cambridge University Press: 336-345.</p> <p>Palpacuer, F. (2017) « Voluntary versus binding forms of regulation in global production networks: Exploring the ‘paradoxes of partnership’ in the European antisweatshop movement » in De Neve, G. and Prentice, R. (eds.) <i>Unmaking the Global Sweatshop: Health and Safety of the World's Garment Workers</i>, Pennsylvania University Press : 53-80.</p> <p>Balas, N. and <i>Palpacuer, F.</i> (2016) “Financialization of Global Value Chains and Implications for Local Development” in G. Cozzi, S. Newman, J. Toporowski (dir.) <i>Finance and Industrial Policy: Beyond Financial Regulation in Europe</i>, Oxford University Press, Chap 5: 65-80.</p> <p>Palpacuer, F. (2015) « Chaines globales de valeur, modèles de GRH et responsabilité sociale de l’entreprise » in Dietrich, A., Pigeyre, F., Vercher – Chaptal, C. (dir.) <i>Dérives et perspectives de la gestion</i>, Editions du Septentrion : 141-154.</p> <p>Bair, J. and Palpacuer, F. (2015) « The Institutionalization of Supply Chain CSR: Field Formation in Comparative Context” in Tsutsui, K. & Lim, A. (eds.) <i>Corporate Social Responsibility in a Globalizing World</i>, Cambridge University Press, 181-217.</p>
<p><input checked="" type="checkbox"/> Présentation à des colloques professionnels et tables rondes</p>	<p>(2019) « Faire tomber le mur de l’impunité des multinationales », Collectif Régulation et Transparence des entreprises, Montpellier</p> <p>(2019) « Transformation sociétale et avenir du travail », Manifestation pour le centenaire de l’OIT, ARACT Occitanie, Toulouse</p> <p>(2018) « La charge de travail », Matinales de l’ARACT Occitanie, Montpellier</p> <p>(2017) “Conversation on Organization of Work and Production”, ILO 10th European Regional Meeting, Istanbul</p> <p>(2017) “Conversation on Organization of Work and Production », Global Dialogue” on the Future of Work We Want, International Labour Organization, Geneva</p> <p>(2016) « Consommation, production, régulation : accompagner les transitions vers des systèmes alimentaires durables », Grande conférence de la Quinzaine du Commerce Equitable, Paris</p>
<p><input checked="" type="checkbox"/> Publications dans la presse spécialisée et/ou dans la presse nationale</p>	<p>« Quel « monde d’après » dans l’organisation du travail et des chaînes de valeur ? » Objectif LR – La Tribune, 27 mai 2020 https://objectif-languedoc-roussillon.latribune.fr/opinions/tribunes/2020-05-27/quel-monde-d-apres-dans-l-organisation-du-travail-et-des-chaines-de-valeur-848794.html</p> <p>« Les spécificités de l’enseignement de la gestion à l’université », Xerfi Canal, 4 septembre 2019 https://www.xerficanal.com/strategie-management/emission/Florence-Palpacuer-Les-specificites-de-l-enseignement-de-la-gestion-a-l-universite_3747484.html</p> <p>« Violence managériale : la prise de conscience », Xerfi Canal, 15 juillet 2019 https://www.xerficanal.com/strategie-management/emission/Florence-Palpacuer-Violence-manageriale-la-prise-de-conscience_3747483.html</p>

	<p>« Le procès de l'économie telle que nous la construisons », in <i>France Telecom : les leçons d'un scandale</i>, section Idées, <i>Le Monde</i>, 11 juin 2019, p. 24. https://www.lemonde.fr/idees/article/2019/06/07/proces-france-telecom-c-est-l-economie-que-nous-souhaitons-construire-qui-se-trouve-aujourd-hui-sur-le-banc-des-accuses_5473012_3232.html</p> <p>« De l'activisme politique des cordonniers » <i>Revue Projet</i>, octobre, 5(366) : 35-41 en 2018. https://www.revue-projet.com/articles/2018-10-palpacuer-de-l-activisme-politique-des-cordonniers/8408</p> <p>« Plaidoyer pour une économie relationnelle », participation invitée à l'émission « Le temps de le dire », RCF radio, 7 Novembre 2018.</p> <p>« Le coût des politiques d'ajustement est externalisé », La Lettre FO-CADRES, Union des Ingénieurs et Cadre – Force Ouvrière, n° 169, Oct.2017. https://www.fo-cadres.fr/content/uploads/2012/02/1590_FO_Cadres_Lettre_169_BD.pdf</p> <p>« Penser le pouvoir et les rapports sociaux dans l'entreprise avec Gramsci », Xerfi Canal, 14 mars 2016 : http://www.xerfi-precepta-strategiques-tv.com/emission/Florence-Palpacuer-Penser-le-pouvoir-et-les-rapports-sociaux-dans-l-entreprise-avec-Gramsci_3573.html</p> <p>« Les chaines globales de valeur », Xerfi Canal, 14 mars 2016: https://www.xerficanal.com/strategie-management/emission/Florence-Palpacuer-Les-chaines-globales-de-valeur_3744047.html</p>
<p><input type="checkbox"/> Prix et distinctions reçus (ex : <i>prix de la meilleure communication, du meilleur ouvrage....</i>)</p>	
<p><input type="checkbox"/> Intégration dans les programmes de recherche (ex : <i>H2020, ANR</i>)</p>	<p>LABEX Entreprendre (2011-2024), Université de Montpellier</p>

Si autre, préciser :